

SÉANCE DU 8 DÉCEMBRE 1904

PRÉSIDENCE DE M. J. HENRIET, PRÉSIDENT

Membres présents : MM. J. Henriet, Lacouloumère, G. Henriet, Moyat, abbé Guyot, Pommier, Legrand, Dubourg père, Maillard, abbé Rasset, Leroux-Vignon, Bataille, Minouflet et Josse.

Correspondance. — M. le Président annonce que M. Lacouloumère, sous-préfet, a fait don à notre Société de divers ouvrages dont il est l'auteur, ils ont rapport aux antiquités de la Vendée ; un compte rendu en sera fourni.
— Remerciements à l'auteur.

Ouvrages reçus :

- 1^o *La Correspondance historique et archéologique*, n^o 129, septembre 1904 ;
- 2^o *Bulletin de la Société archéologique du Midi de la France*, n^o 33, 2^e trimestre 1904 ;
- 3^o *Bulletin du Musée national de Mexico*, tome I, n^o 9 ;
- 4^o *Annales du Musée national de Mexico*, tome I, nos 8 et 9 ;
- 5^o *Petits Édifices historiques*, n^o 122 ;
- 6^o *Revue de l'Histoire des Religions*, nos 147, 148 et 149 ;
- 7^o *Bulletin de la Société de l'histoire de Paris et de l'Île de France*, 29^e année, 1^{re} et 2^e livraisons ; 30^e année, 6^e livraison ; 31^e année, 1^{re}, 2^e et 6^e livraisons ;

- 8^o Pour quelles raisons et à quelle date La Fontaine cessa-t-il d'être Maître des Eaux et Forêts ? par M. Jovy, président de la Société archéologique de Vitry-le-François, 1904 ;
- 9^o *Mémoires de la Société académique de Saint-Quentin*, 4^e série, t. XIV, année 1899-1900 ;
- 10^o Histoire de la Caricature française, offert par M. Jules Henriet.

Ouvrages offerts par M. Lacouloumère :

- 1^o L'Époque de Bronze dans la Vendée maritime ;
- 2^o Découverte d'une Station de Silex taillés de l'époque moustérienne ;
- 3^o Les Mégalithiques de Brétignolles ;
- 4^o La Découverte de Pierre Folle ;
- 5^o La Découverte du Plessis ;
- 6^o Mise au point du Château-Fort de Saint-Nicolas de Brem ;
- 7^o La Grotte du Péage et les Grottes à puits ;
- 8^o L'Homme préhistorique ;
- 9^o Le Cœur vendéen.

Est décidé l'échange de nos publications avec la *Société historique et archéologique* de Corbeil, d'Etampes et du Hurepoix.

M. MAURICE HENRIET. — **Les fonctions forestières de La Fontaine.** — M. Jovy, professeur au collège de Vitry-le-François, a produit une brochure sur « La Fontaine, Maître des Eaux et Forêts ». M. Maurice Henriet nous présente un travail sur le même objet où il nous dit d'abord ce qu'étaient ces fonctions forestières sous l'ancien régime ; qu'elles étaient transmissibles et héréditaires. Aussi, quand notre Fabuliste se maria, en 1647, son père, pour lui créer une position, lui céda-t-il un des offices particuliers des eaux et forêts dont il était titulaire au baillage de Château-Thierry ; mais il n'eut la charge entière que lorsqu'il en hérita, dans la suite, au décès de son père.

C'est en 1656, alors que le duché-pairie de Château-

Thierry fut cédé à la maison de Bouillon que la maîtrise des Eaux et Forêts cessa d'exister. Le remboursement du prix de l'office donna lieu à de nombreuses difficultés ; La Fontaine peu apte, par tempérament, à surveiller tous les détails inhérents à ses fonctions, fut rendu responsable des pertes que sa négligence et celle également de ses sous-ordres avaient causées et c'est seulement en 1669 qu'il reçut la solde du prix de sa charge.

M. MOYAT LUCIEN. — **Excursion Archéologique du 24 Septembre 1904.** — Notre jeune collègue a rendu compte de cette excursion avec le véritable talent d'un maître. Il n'a rien oublié, soit au point de vue archéologique, soit historique et soit même humoristique.

Il a parlé de l'ancien prieuré de Coincy, de la hottée du Diable, des ruines gothiques d'une ferme à Armentières, de l'antiquité d'Oulchy-le-Château, des quelques restes de l'abbaye de Val-Chrétien et du château de Fère, premier but de l'excursion.

Commencé en 1206, par Robert de Dreux, petit-fils de Louis le Gros, cet édifice fut achevé en 1239, par Jean le Roux, l'un de ses descendants, et il passa, par suite d'alliance, à la famille de Châtillon. Il en sortit et devint la propriété de François Ier en 1483, qui en fit cadeau au duc de Montmorency. A cette époque, le château fut en partie transformé, de gothique il devint renaissance selon le goût du jour. En 1779, il appartenait à Philippe d'Orléans dit Égalité qui ne le fit pas entretenir ; la Révolution acheva de le dévaster dans la suite. Néanmoins ce qui en reste est encore bien digne de fixer les regards des archéologues et des artistes.

M. Moyat nous signale ensuite l'église de Mareuil-en-Dôle avec un porche assez curieux, puis la tour de Nesles (Seringes-et-Nesles), qui n'a rien de commun avec celle qu'a célébrée Alexandre Dumas. C'est le reste d'un petit château-fort bâti par un Robert de Dreux, parent de celui

dont il vient d'être parlé au sujet du château de Fère. Il continue en mentionnant quelques curiosités que l'on remarque aux abords de Fère et dans cette ville, notamment l'église et le petit musée de M. Hochart, l'un des nôtres.

La seconde partie de l'excursion termine le travail de notre collègue, dont le but était La Ferté-Milon. Ce sont les deux églises et les ruines du vieux château qui ont attiré notre attention ; on ne pourrait, à cet égard, que redire ce que contiennent nos *Annales*.

M. L'ABBÉ GUYOT. — Les Archives de la paroisse Saint-Crépin de Château-Thierry et les Cloches de l'Église. — M. l'abbé Guyot a commencé la lecture de son intéressant travail sur ces deux objets, il sera terminé à l'une des prochaines séances, c'est alors que le compte rendu en sera donné.

Admissions. — Sont admis comme : membre titulaire, M. Rivet, Principal du Collège de Château-Thierry, sur la présentation de MM. Legrand et Josse ; membres correspondants, M. Mutel, propriétaire, Avenue de Soissons, présenté par MM. Chaloin et Josse ; M. Vauthier, Directeur de la Société du gaz, sur la présentation de MM. J. Henriet et G. Henriet.
